

mon absence. J'ai la certitude qu'aucune de mes œuvres n'aura souffert. Le diocèse de la Nouvelle-Orléans, compte 400,000 catholiques. Toute l'aristocratie est d'origine française. On parle couramment notre langue en ville et à la campagne. Toute cette population est très attachée à la religion et d'un dévouement sans mesure à son évêque.

Ce sont les ouvriers qui nous manquent ; le recrutement du clergé est insuffisant à la tâche. Que je serais heureux, si quelques-uns de nos chers compatriotes voulaient me suivre ! J'irai volontiers le dire au Grand Séminaire, à titre d'abord de reconnaissance pour les six jeunes prêtres qu'il m'a donnés à mon dernier passage ; ils sont tous devenus d'excellents sujets ; ils font de la besogne pour quarante. Je serais heureux si quelques-uns de vos séminaristes voulaient me suivre à la Nouvelle-Orléans. Vous leur direz qu'ils seront les bienvenus, que le sol est défriché, qu'une riche moisson se lève, qui ne demande que des ouvriers.

— Encore un mot, Monseigneur. Que faut-il penser de l'Américanisme ?

— C'est une hérésie étouffée dans son berceau, et qui de plus est, une sorte d'hérésie sans le savoir, tellement les tenants des idées nouvelles se donnaient les apparences de la bonne foi. Il y avait là, d'ailleurs, des hommes qui avaient rendu des services, recommandables par leurs talents, la pureté de leurs mœurs, animé d'un prosélytisme ardent. Nous avons eu l'erreur en théorie. Dieu nous a gardés des conséquences qui auraient été désastreuses ; l'intervention de Rome a tout sauvé. L'Église en a souffert et en souffrira encore longtemps. Notre mouvement d'expansion a été retardé d'un demi-siècle."

Et sur ces paroles, pressé par l'heure, Mgr Chapelle nous a quitté. Il doit régler, en passant, quelques affaires urgentes à Lyon et à Paris ; puis, il se rendra dans son diocèse. Parti de sa ville épiscopale, il y aura bientôt deux ans, par San-Francisco et les îles Hawaï, il rentre par Suez et la France. Quand Mgr Chapelle arrivera à la Nouvelle-Orléans, il aura fait exactement le tour du monde.